
P R O T O K O L L 
 
über die 4. Sitzung des Finanz- und Wirtschaftsförderausschusses 
 

am Mittwoch, 22. November 2023 
 
im Sitzungssaal des Rathauses in Reppenstedt, Dachtmisser Straße 1 
Beginn: 19:00 Uhr 
 

 
 
Leitung: Ausschussvorsitzende(r) 
 Karoline F e l d m a n n   
 
anwesende Ausschussmitglieder 
 Gabriele B a u e r   
 Jörg B a u m g a r t e   
 Peter C h r i s t m a n n   
 Holger D i r k s   
 Jürgen H ö v e r m a n n  i. V. für Eckhard Dittmer 
 Falk-Christian v o n  B e r k h o l z   
 
Sachkundige(r) Bürger(in) 
 Philip K o w a l e w s k i   
 
anwesende Ratsmitglieder 
 Birgit E t z e n   
 
Samtgemeindebürgermeister(in) 
 Steffen G ä r t n e r   
 
von der Verwaltung 
 Dietmar M e y e r  zugleich als Schriftführer 

  

Tagesordnung 
 
1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

der Beschlussfähigkeit 
2 Feststellung der Tagesordnung 
3 Beschlussfassung über die Behandlung von Tagesordnungspunkten in 

nichtöffentlicher Sitzung 
4 Genehmigung des Protokolls über die 3. Sitzung des Finanz- und 

Wirtschaftsförderausschusses am 13.12.2022 
5 Bericht des Samtgemeindebürgermeisters über wichtige Beschlüsse 

des Samtgemeindeausschusses und wichtige Angelegenheiten der 
Verwaltung 

6 Einwohnerfragestunde (bei Bedarf) 
7 Betriebsabrechnungsbogen 2022 (Abwasser) 
8 Gebührenbedarfsberechnung der Abwasserbeseitigung für das 

Haushaltsjahr 2024 
9 Geringfügige über- und außerplanmäßige Aufwendungen und 

Auszahlungen im Jahr 2022 
10 Aktueller Stand der Finanzrechnung der Samtgemeinde Gellersen für 

das Haushaltsjahr 2023 
11 Vorläufiger Jahresabschluss der Entwicklungsgesellschaft der 

Samtgemeinde Gellersen mbH (ESG) für das Jahr 2022 
12 Vorläufiger Jahresabschluss der Bau- und 

Grundstücksverwaltungsgesellschaft der Samtgemeinde Gellersen mbH 
& Co. KG für das Jahr 2022 

13 Nachtragshaushaltsplanberatungen zum Doppelhaushalt 2023/2024 
13.a Den Finanz-und Wirtschaftsförderausschuss betreffende Ansätze 
13.b Ergebnisse der Fachausschussberatungen 
13.c Antrag der Gruppe Grüne/SPD/SOLI/DIE LINKE im Samtgemeinderat 

Gellersen vom 01.11.2023 hinsichtlich Dreifeld-Sporthalle 
13.d Beschlussfassung über die Nachtragshaushaltssatzung 
14 Behandlung von Anfragen und Anregungen 
15 Schließung der Sitzung 
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Punkt 1  
Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 
der Beschlussfähigkeit 
Ausschussvorsitzende Feldmann eröffnet um 19:00 Uhr die Sitzung, begrüßt 
die Anwesenden und stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung sowie die Be-
schlussfähigkeit fest. 
 
Punkt 2  
Feststellung der Tagesordnung  
 
Beschluss: 
Die Tagesordnung wird in der vorliegenden Fassung beschlossen. 

Abstimmung: 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Stimmenthaltungen 

7 0 0 

 
Punkt 3  
Beschlussfassung über die Behandlung von Tagesordnungspunkten in 
nichtöffentlicher Sitzung 
 
Beschluss: 
Alle Tagesordnungspunkte werden in öffentlicher Sitzung behandelt. 

Abstimmung: 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Stimmenthaltungen 

7 0 0 

 
Punkt 4  
Genehmigung des Protokolls über die 3. Sitzung des Finanz- und Wirt-
schaftsförderausschusses am 13.12.2022 
 
Beschluss: 
Das Protokoll wird genehmigt. 

Abstimmung: 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Stimmenthaltungen 

4 0 3 

 
 
 
 
 
 

Punkt 5  
Bericht des Samtgemeindebürgermeisters über wichtige Beschlüsse des 
Samtgemeindeausschusses und wichtige Angelegenheiten der Verwal-
tung 
Samtgemeindebürgermeister Gärtner weist darauf hin, dass am gestrigen Tage 
eine Infoveranstaltung zu Photovoltaik in der Grundschule Kirchgellersen statt-
gefunden hat.  
 
Punkt 6  
Einwohnerfragestunde (bei Bedarf) 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
Punkt 7  
Betriebsabrechnungsbogen 2022 (Abwasser) 
Herr Meyer erläutert den Betriebsabrechnungsbogen 2022 und weist darauf hin, 
dass die Endabrechnung der Hansestadt für das Jahr 2022 noch aussteht. Hier 
gab es Probleme mit einem Messgerät, so dass hier noch die endgültige Ab-
wassermenge berechnet werden muss. Herr Meyer rechnet mit noch zusätzlich 
auflaufenden Kosten von bis zu 20.000,00 €. Der Betrag ist noch nicht berück-
sichtigt. 
 
Aufgrund des voraussichtlich positiven Ergebnisses des Betriebsabrechnungs-
bogens hält er eine Gebührenerhöhung daher für nicht notwendig. Dem Gebüh-
renzahler sind daher noch erhebliche Mittel zurückzugeben. 
 
Beschlussempfehlung: 
Der vorläufige Betriebsabrechnungsbogen 2022 der Abwasserbeseitigung wird 
zur Kenntnis genommen. 

Abstimmung: 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Stimmenthaltungen 

7 0 0 

 
Punkt 8  
Gebührenbedarfsberechnung der Abwasserbeseitigung für das Haus-
haltsjahr 2024 
Herr Meyer erläutert die Gebührenbedarfsberechnung der Abwasserbeseitigung 
für das Haushaltsjahr 2024 und weist darauf hin, dass die Gebühr aufgrund der 
Überschüsse der Vorjahre konstant gehalten werden kann.  
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Beschlussempfehlung: 
Die vorläufige Gebührenbedarfsberechnung für das Jahr 2024 wird beschlos-
sen. Der Preis für die Abwassergebühr bleibt unverändert bei 1,91 €/m³. 

Abstimmung: 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Stimmenthaltungen 

7 0 0 

 
Punkt 9  
Geringfügige über- und außerplanmäßige Aufwendungen und Auszahlun-
gen im Jahr 2022 
Herr Meyer erläutert die über- und außerplanmäßigen Ausgaben. 
 
Beschlussempfehlung: 
Die über- und außerplanmäßigen Aufwendungen und Auszahlungen in uner-
heblicher Bedeutung für das Jahr 2022 werden zur Kenntnis genommen. 

Abstimmung: 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Stimmenthaltungen 

7 0 0 

 
Punkt 10  
Aktueller Stand der Finanzrechnung der Samtgemeinde Gellersen für das 
Haushaltsjahr 2023 
Herr Meyer erläutert die aktuelle Finanzrechnung (Stand 06.11.2023). 
 
Er weist insbesondere darauf hin, dass es aufgrund der hohen Haushaltsreste 
aus Vorjahren zu erheblichen Auszahlungen gekommen ist. Das verfügbare 
Gesamtvolumen für Investitionen betrug über 20.000.000,00 €. 
 
Es mussten mittlerweile 6.500.000,00 € Kredit im Jahr 2023 aufgenommen 
werden, um die Investition zu refinanzieren. Die Kreditaufnahme erfolgte wei-
testgehend aus Haushaltseinnahmeresten des Vorjahres. Es ist damit zu rech-
nen, dass für das Folgejahr weitere Haushaltsausgabereste und auch Haus-
haltseinnahmereste gebildet werden müssen.  
 
Abschließend weist er darauf hin, dass der Ergebnishaushalt derzeit noch 
Überschüsse ausweist. Allerdings stehen auch noch die Novemberzahlungen 
(inkl. Weihnachtsgeld) und die Dezemberzahlungen für die Gehälter der Mitar-
beiter aus.  
 
Ausschussmitglied Bauer fragt nach dem Stand zu den Investitionsmitteln für 
die Grundschule Reppenstedt. 

Samtgemeindebürgermeister Gärtner teilt dazu mit, dass hier positive Signale 
des Landes vorliegen, Möglichkeiten zu finden, die Mittel zu gewähren. 
 
Der Zufluss div. Fördermittel steht derzeit noch aus, z.B. von der Kreisschul-
baukasse nach Abschluss des Vertrages mit dieser und wegen fehlender 

Brandschutzabnahmen aufgrund Erkrankung des dafür Zuständigen. 
 
Beschluss: 
Die Ausführungen werden zur Kenntnis genommen. 

Abstimmung: 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Stimmenthaltungen 

7 0 0 

 
Punkt 11  
Vorläufiger Jahresabschluss der Entwicklungsgesellschaft der Samtge-
meinde Gellersen mbH (ESG) für das Jahr 2022 
Samtgemeindebürgermeister Gärtner legt den Lagebericht für die Entwick-
lungsgesellschaft der Samtgemeinde Gellersen mbH vor. Er erläutert den La-
gebericht und den vorliegenden Jahresabschluss.  
 
Beschlussempfehlung: 
Der vorläufige Jahresabschluss der Entwicklungsgesellschaft der Samtgemein-
de Gellersen mbH wird zur Kenntnis genommen. 

Abstimmung: 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Stimmenthaltungen 

7 0 0 

 
Punkt 12  
Vorläufiger Jahresabschluss der Bau- und Grundstücksverwaltungsge-
sellschaft der Samtgemeinde Gellersen mbH & Co. KG für das Jahr 2022 
Samtgemeindebürgermeister Gärtner legt den Lagebericht für die Bau- und 
Grundstücksverwaltungsgesellschaft der Samtgemeinde Gellersen vor. Er er-
läutert den Lagebericht und den vorliegenden Jahresabschluss. 
 
Ausschussmitglied Hövermann bedankt sich für das außerordentliche Engage-
ment des Samtgemeindebürgermeisters. Er weist auf die gewährten Bürgschaf-
ten und die in Zukunft zu erwartenden Gewinne der Baugesellschaft hin, die der 
Samtgemeinde zu Gute kommen.  
Ausschussmitglied Dierks schließt sich dem Lob ebenfalls an. 
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Samtgemeindebürgermeister Gärtner bedankt sich für das in ihn gesetzte Ver-
trauen. 
 
Auf Nachfrage der Ausschussvorsitzenden Feldmann, ob die erneuerbaren 
Energien nicht Gesellschaftszweck der BGSG sind, erklärt Samtgemeindebür-
germeister Gärtner, dass dies eine Aufgabe der ESG ist. Die Baugesellschaft 
soll möglichst keine gewerbliche Prägung haben. 
 
Im Anschluss hat Ausschussvorsitzende Feldmann einige redaktionelle Anmer-
kungen zum aufgestellten Jahresabschluss der Firma AMP. 
Die redaktionellen Änderungen werden zur Anpassung an AMP weitergegeben. 
 
Beschlussempfehlung: 
Der vorläufige Jahresabschluss der Bau- und Grundstücksverwaltungsgesell-
schaft der Samtgemeinde Gellersen mbH & Co. KG wird zur Kenntnis genom-
men. 

Abstimmung: 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Stimmenthaltungen 

7 0 0 

 
Punkt 13  
Nachtragshaushaltsplanberatungen zum Doppelhaushalt 2023/2024 
a) Den Finanz-und Wirtschaftsförderausschuss betreffende Ansätze 
b) Ergebnisse der Fachausschussberatungen 
Herr Meyer fasst die Beratungsergebnisse zusammen und erläutert die Haus-
haltsansätze. Er erklärt, dass die Höhe der Schlüsselzuweisungen erst am heu-
tigen Tage mitgeteilt wurde. Dies ist noch nicht in den Nachtragshaushaltsplan 
eingearbeitet. Die Zahlen müssen noch überprüft werden. Es ist damit zu rech-
nen, dass hier ein bis zu sechsstelliges Defizit im Haushalt zu berücksichtigen 
ist. Er weist darauf hin, dass er die Änderungen in die vorgestellte Tabelle ein-
arbeiten und diese dem Protokoll beifügen wird. 
 
Des Weiteren weist er auf die Stellenplanänderung hin. Er erklärt, dass kurzfris-
tig noch eine Stelle eines Mitarbeiters von Entgeltgruppe 9a auf Entgeltgruppe 
10 angehoben werden muss. 
 
Ausschussmitglied Christmann möchte wissen, wie viel Euro ein Punkt 
Kreisumlage entspricht. 
Herr Meyer sagt zu, dies im Protokoll mitzuteilen. 
 

Anmerkung der Verwaltung: 
Ein Punkt Kreisumlage entspricht bei der Samtgemeinde (wird nur auf die 
Schlüsselzuweisungen erhoben) 59.454,00 €. 

 
Das errechnete Defizit bei der allgemeinen Finanzwirtschaft beträgt nach Über-
prüfung der eingegangenen Zahlen -61.600,00 €. 
 
Auf Nachfrage von Ausschussmitglied Christmann teilt Samtgemeindebürger-
meister Gärtner mit, dass in den geplanten Veranstaltungskosten auch solche 
für die Jubiläumsfeier in 2024 enthalten sind. 
 
c) Antrag der Gruppe Grüne/SPD/SOLI/DIE LINKE im Samtgemeinderat 

Gellersen vom 01.11.2023 hinsichtlich Dreifeld-Sporthalle 
Samtgemeindebürgermeister Gärtner erklärt, dass eine Beschlussempfehlung 
für den Rat noch im Samtgemeindeausschuss erarbeitet wird. 
 
Beschlussempfehlung: 
Die Samtgemeindeverwaltung wird beauftragt, mit den Mitgliedsgemeinden der 
Samtgemeinde zu sprechen und ein Grundstück für eine Dreifeld-Sporthalle zu 
sichern. Es werden 150.000,00 € für eine Standortanalyse der Dreifeld-
Sporthalle im Nachtragshaushaltsplan berücksichtigt. 

Abstimmung: 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Stimmenthaltungen 

7 0 0 

 
d) Beschlussfassung über die Nachtragshaushaltssatzung 
 
Beschlussempfehlung: 
Die Haushaltssatzung und der Haushaltsplan für den 1. Nachtragshaushalt 
2024 werden beschlossen. Das Investitionsprogramm wird beschlossen. Die 
mittelfristige Ergebnis- und Finanzplanung wird zur Kenntnis genommen. 

Abstimmung: 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Stimmenthaltungen 

7 0 0 

 
Punkt 14  
Behandlung von Anfragen und Anregungen 
Es liegen keine Anfragen und Anregungen vor. 
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Punkt 15  
Schließung der Sitzung 
Ausschussvorsitzende Feldmann schließt um 20:07 Uhr die Sitzung. 
 

 
 
 
 
 
gez. gez. gez. 
Karoline Feldmann Steffen Gärtner Dietmar Meyer 
Ausschussvorsitzende Samtgemeinde- Schriftführer
 bürgermeister 


